
席秀海代表——

大企业要做大贡献
本报记者 单保江

党的十六大以来，胜利油田深入贯彻落实科学发展
观，相继确定实施了“百年创新、百年胜利”的愿景目
标、“三大战略、三大创新、五大和谐工程”的总体部
署、“四个打造、四个构建”的推进措施，努力把科学发
展观转化为推动企业发展的强大动力。胜利石油管理局党
委书记席秀海代表告诉记者，截至 2011 年底，胜利油田
累计探明石油地质储量 51.91 亿吨，累计产油 10.18 亿
吨，生产天然气 542.08 亿立方米，为我国石油石化工业
健康发展作出了重要贡献。

席秀海代表说，十八大报告中明确提出，坚持发展
是硬道理的本质要求就是坚持科学发展。以科学发展为
主题，以加快转变经济发展方式为主线，是关系我国发
展全局的战略抉择。“可以说如何深入落实科学发展
观，是企业做大做强的生命线。”席秀海代表说，半个
多世纪以来，胜利油田牢记责任和使命，始终把党和国
家的需要作为发展目标和努力方向，始终把“我为祖国
献石油”作为坚定不移的追求。席秀海代表表示，站在
新的起点上，企业制定了资源、市场、一体化、绿色低
碳“四大战略”，将沿着做大油气主业、做强专业板
块 、 做 优 矿 区 服 务 、 做 实 油 地 合 作 的 “ 四 大 发 展 路
径”，向着更高的目标迈进。

党的十八大报告中指出，我国发展仍处于可以大有作
为的重要战略机遇期。金川集团公司董事长、党委书记杨
志强代表认为，报告为金川发展指明了方向。坚持科学发
展，加快转变经济发展方式，不断增强发展后劲是金川集团
必须坚持的战略抉择。

金川是资源型企业，要打造百年金川，仅靠金川镍矿
资源是远远不够的。杨志强代表说，资源是金川的生命
线，必须抓住重要战略机遇期，坚持“走出去”在全球范
围获取长久的资源支撑，必须把不断扩大矿产资源拥有量
作为增强金川发展后劲的基础性工程。贯彻落实党的十八
大精神，金川集团要在已有工作的基础上，以更加积极主
动的开放战略，以更大的信心和勇气，勤于学习，勇于探
索，攻坚克难，面向全球进一步实施好资源战略。

杨志强代表说，面向未来，金川必须把创新驱动发展
作为增强发展后劲的一项基础性工程。金川集团把加快培
育和发展战略性新兴产业作为优化经济结构的重要内容，
着力构建产业发展新体系。杨志强代表说：“面向未来，
我们将进一步依托自身产业优势，重点致力于发展五大类
新兴产业，不断增强企业发展综合实力。”

贵州省经济和信息化委员会主任王江平代表接受记者
采访时表示，贵州近年来推进优势资源开发，在突出特色
中促进产业升级，初步探索出了一条切合自身实际的新型
工业化发展之路。

王江平代表认为，贵州与全国相比还存在较大差距，
在“转方式”与“调结构”双重任务面前，新型工业化是
实现后发赶超的不二选择。党的十八大报告指出，坚持走
中国特色新型工业化、信息化、城镇化、农业现代化道
路。特色对于贵州未来发展而言当如何体现？

王江平代表说，推进新型工业化贵州除了资源优势外
还有着良好的轻工业基础，烟酒、医药等产业发展基础。
2010 年以来，贵州着力发展循环经济，增强产业耦合，
积极推进煤电铝、煤电钢、煤电磷、煤电化四个“一体
化”发展，资源优势加速转变为经济优势。

“在推进新型工业化中，要高度重视产业园区建设，
只有园区化才能保生态。”据王江平代表介绍，今年 1至 9
月，贵州工业园区累计实现工业增加值 500亿元，工业园
区完成基础设施投资 390亿元。

杨志强代表——

增强长期发展后劲
本报记者 李琛奇

王江平代表——

迈向特色新型工业化
本报记者 王新伟 吴秉泽

民生工程暖民心民生工程暖民心
黑龙江省哈尔滨市委书记 林 铎

提升幸福指数
——访内蒙古鄂尔多斯市委书记云光中代表

本报记者 陈 力

共 建 共 享 美 好 家 园
湖北宜昌市委书记 黄楚平

党的十八大报告中提出，要多谋民生之利，多解

民 生 之 忧 ， 解 决 好 人 民 最 关 心 最 直 接 最 现 实 的 利 益

问 题 ， 在 学 有 所 教 、 劳 有 所 得 、 病 有 所 医 、 老 有 所

养 、 住 有 所 居 上 持 续 取 得 新 进 展 ， 努 力 让 人 民 过 上

更 好 生 活 。 这 是 我 们 民 生 工 作 的 行 动 指 南 。 10 年

来 ， 我 们 始 终 坚 持 以 人 为 本 ， 深 入 推 进 富 民 强 市 ，

在 共 建 共 享 幸 福 美 好 新 宜 昌 的 道 路 上 迈 出 了 坚 实

步伐。

10 年来，宜昌公共财政投入民生力度不断加大。宜

昌九年义务教育完成率居全省第一，高中阶段教育基本

普及，职业教育有效整合，高等教育毛入学率等方面均

高于全省水平。

富民强市战略推进，城乡居民家庭财富普遍增加，

人民群众得到更多实惠。“十一五”期间，宜昌新增城镇

就业 46 万人。保障水平不断提高，城镇居民基本医疗保

险参保率达到 94%，城乡居民社会养老保障试点有序进

行，新型农村合作医疗实现全覆盖，城镇低保应保尽

保，农村低保扩大到 16万人。

我们将全面把握发展机遇，正确处理好发展经济与

改善民生、着眼长远与立足当前、突出重点与统筹兼

顾、尽力而为与量力而行、政府主导与社会参与的关

系，切实解决好广大人民群众最关心最直接最现实的利

益问题，共建共享幸福美好的新宜昌。

（本报记者 瞿长福 魏劲松整理）

党的十八大报告提出，必须从维护最广大人民根

本利益的高度，加快健全基本公共服务体系，加强和创

新社会管理，推动社会主义和谐社会建设。报告提出的

这个要求十分重要。乌鲁木齐市地处西部少数民族地

区，近年来特别是中央新疆工作座谈会以来，我们牢固

树立“民生优先、群众第一”理念，坚持把改善民生作

为衡量党委、政府工作的第一标准，让各族群众共享跨

越式发展成果。

2011 年以来，乌鲁木齐连续两年开展“民生改善

年”活动。2011 年全市完成改善民生的 100 件实事，涉

及困难群众生活就业、社会保障等 12 个方面。今年初又

研究确定改善民生 12 个方面 120 件实事，逐件跟踪落

实，集中解决了大批群众反映强烈的突出问题。

为治理冬季大气污染问题，过去两年乌鲁木齐完

成了热电联产、污染源治理等 41 个重点治理改造项

目，彻底改变了以燃煤为主的供热方式。为缓解市民

出行难问题，去年以来投资 23 亿元建成近 50 公里的

BRT （大容量快速公交系统） 3 条线；今年实施了市政

建设史上最大工程量的“田”字形快速路改造。为解

决物业服务管理滞后问题，确定 963 个无物业管理小区

管理主体，对 229 个老旧小区进行综合改造。

在完善就业和社会保障体系方面，两年多来，乌

鲁木齐共完成各类劳动技能培训 18.7 万人，开发公益

性岗位 2.3 万个，安置城镇就业 24.6 万人，全市 3 年以

上未就业大中专毕业生和“零就业”家庭实现动态清

零；城镇人均可支配收入和农牧民人均纯收入保持年

均 12%以上的快速增长。建立了失业保险金补贴标准与

物价上涨挂钩联动机制，解决了大病致贫人员救助、

重度残疾人纳入低保等问题。还实施了 77 个棚户区改

造项目，同时开工建设公租房、廉租房等各类保障性

住房 2.6 万套。

同时，积极落实教育优先发展战略，完成了中小

学危房改造、职业教育布局调整等。实现基本药物制

度全覆盖，建设了 4 个大型医疗卫生建设项目，新建

90 个社区、农村卫生服务机构。投资 17.4 亿元实施安

居富民、定居兴业和乡村道路等工程。推进“文化惠

民”工程。开展全国文明城市创建工作，促进民族团

结进步事业发展，实现了创建全国双拥模范城“七连

冠”目标。

（本报记者 乔文汇整理）

各族人民共享发展成果
新疆维吾尔自治区党委常委、乌鲁木齐市委书记 朱海仑

这些年来，哈尔滨市委、市政府把努力建设繁荣

幸福文明和谐的哈尔滨作为工作方向，在制定经济社

会发展目标和战略时，紧紧围绕推动民生改善、实现

人民最大福祉作为根本目的和最终追求。党的十八大

报告中提出，加强社会建设，必须以保障和改善民生

为重点。提高人民物质文化生活水平，是改革开放和

社会主义现代化建设的根本目的。这为我们未来工作

指明了方向，我们将深刻领会报告精神，更加深入持

久地将这项工作开展下去。

我们要始终坚持将改善民生作为践行科学发展观

的主要施政措施落实到各项工作中，扎实推进各项惠

民工程的实施。经过这些年的努力，我们的城镇登记

失业率下降幅度达 20%，在岗职工工资增长 3 倍多；

财政在医疗、教育、就业等民生领域的投入不断增

加；保障房建设和棚户区改造顺利推进。

2008 年以来，我们启动了大规模保障房建设，

累计兴建经济适用房 459 万平方米，发放补贴 2.6 亿

元，共为 16847 户家庭提供廉租房。棚户区改造使得

10 万余户家庭喜迁新居。5 年来哈尔滨在城建方面投

资高达 2000 亿元，大力推进道路交通建设，新建改

造道路 501 条，健全了城市静态交通体系。哈尔滨至

大连铁路客运专线已经开始试运行，哈尔滨地铁日前

也已经完成铺轨，预计地铁 1 号线将于明年下半年正

式运营。

哈尔滨冬季漫长，供暖的质量如何关系到千家

万户。目前全市实现集中热源建设、小锅炉拆并和

老旧管网改造达 80%以上，广大居民在冬天都能住

上温馨的“暖屋子”。我们始终把供热工作作为当

前关注民生的头等大事牢牢抓在手上，确保每一户

居民都能温暖过冬。

哈尔滨还建成了磨盘山水库、西泉眼水库，为

主城区 300 万人提供优于国家标准的生活用水。同

时启动了水源地保护措施，确保水源不被污染，加

大对松花江污染治理，使得松花江达到国家饮用水

标准，可以重新作为供水水源，解决了水源单一的

隐忧。 （本报记者 倪伟龄整理）

四川资阳市委、市政府坚持“把加快发展高高举过
头，把群众利益高高举过头”，展开了一幅壮美而温馨
的民生画卷。记者采访了党的十八大代表、资阳市委书
记李佳。

记者：资阳市委倡导各级干部满怀“为老百姓做事

最幸福”的情怀，请谈谈您的感受。

李佳：我们鲜明提出建设幸福资阳的奋斗目标，大
力倡导“为老百姓做事最幸福”，要求各级干部坚持

“共性靠政策、个性讲感情”，对群众的困难看到一个帮
扶一个，知道一件解决一件，努力增强老百姓的幸福
感。我们高兴地看到，在资阳立党为公、执政为民的执
政理念深入人心，“为老百姓做事最幸福”成为全市干
部的自觉行动。看到老百姓的一张张笑脸，我们感受到
了莫大的幸福。

记者：建设幸福资阳最终要让老百姓得到实惠，资

阳是如何从改善民生入手推进幸福资阳建设的？

李佳：我们牢固树立“民生的事是天大的事，老
百姓的事无小事”的理念，带着感情，带着责任改善
民生。建立完善以民生为导向的公共财政体系，着力
推进民生建设，今年全市在民生方面的财政投入将突
破 100 亿 元 。 在 全 市 公 开 网 站 开 通 “ 我 有 话 对 市

（区、县） 委书记、市 （县） 长说”等网络平台，搭建

起了党委、政府与群众零距离沟通的网上直通车；启
动实施九曲河综合整治工程、城中村棚户区改造、城
区水环境综合工程、民政福利创新园等一批重大民生
工程；分两轮实施“三村扶贫行动”，让 5 万多农村低
收入人口告别了贫困生活；连续 3 年抓了“幸福资阳
行”送温暖、“农民工回引工程”等一系列重大民生工
作，让群众得到了更多实惠。

“ 为 老 百 姓 做 事 最 幸 福 ”
——访四川资阳市委书记李佳代表

本报记者 钟华林

党的十八大报告全面部署了今后一段时期经济、政
治、文化、社会、生态文明“五位一体”和党的建设战略任
务，特别是明确提出着力保障和改善民生，为不断提高人
民的幸福指数指明了方向。如何提升人民幸福指数？鄂
尔多斯市委书记云光中代表认为，提升幸福指数就是要
筑民之本、保民之安、纾民之困、谋民之乐。

云光中代表说：“幸福感虽说是一种主观感受，但
必须建立在厚实的物质基础之上，而就业、收入、住
房、环境等正是幸福的根基。”党的十七大以来的 5
年，鄂尔多斯市城镇登记失业率始终控制在 4%以内，
城乡居民收入实现翻番。城乡居民人均住房面积分别达
到 40 平方米和 33 平方米，植被覆盖率、森林覆盖率分

别达到 75%和 23%。在巩固成果的同时，鄂尔多斯市继
续做好就业、增收、住房保障等工作，城乡居民收入年
均增长 13%，城乡居民人均住房面积分别达到 45 平方
米和 40平方米以上。

云光中代表认为，要提升幸福指数难点在于困难群
众，只有切实满足他们的利益诉求，才能达到全社会的
和谐幸福。因此，要在做好普惠性民生工作的同时，更
加注重保障困难群体，改善他们的生活状况。鄂尔多斯
市将重点推进公平教育，提高社会保障水平，以创建国
家公共文化服务体系示范区为契机，让人们学有优教、
老有颐养、病有良医，在舒心的环境里、丰富的活动中
享受美好生活。

吉林松原市委书记王常松代表说：“在吉林新一轮发
展格局中，松原要贯彻落实好十八大精神，加快经济结
构调整，把工业做大做强。”

党的十八大报告提出，坚持走中国特色新型工业
化、信息化、城镇化、农业现代化道路，推动信息化和
工业化深度融合、工业化和城镇化良性互动、城镇化和
农业现代化相互协调，促进工业化、信息化、城镇化、
农业现代化同步发展。“松原要根据这一精神明确发展目
标，坚持科学发展，建设幸福松原。”王常松代表表示，
松原要把资源优势转变为产业、经济优势，在油气开采
的同时，逐步形成油气开采、油气化工、农产品加工 3
大支柱产业，实现“一业独大”向“三足鼎立”转变。

松原将全力支持吉林油田上产；大力推动油气资源就地
转化、精深加工，拉长产业链条，把松原打造成千亿级
石油化工基地。

“大力发展现代农业，把农业做强，是实现十八大提
出的促进工业化、信息化、城镇化、农业现代化同步发
展的关键。”王常松坦言，松原要加强农业基础设施建
设，抓好哈达山水利枢纽、松原灌区等 4 大水利重点工
程。强化政策和科技支撑，落实好各项强农惠农政策，
推动松原市农业高新区成为国家级农业科技园区。大力
推行“龙头企业+合作社+农户”模式，建立水稻生产基
地。组建松原粮食集团公司，把查干湖系列农产品品牌
打造成全国驰名品牌。

建设幸福松原
——访吉林松原市委书记王常松代表

本报记者 李己平

11 月 11 日，河北代表团在驻地举行全体会议后，十八大代表郑雪碧（右一）、王三堂（右

二）就十八大报告中有关论述进一步交流。 本报记者 李景录摄探讨


